

SYNTHÈSE DES INTERVENTIONS¹

Jean-Claude DEVILLE

Les secondes journées de méthodologie statistique ont été, comme les premières en 1991, organisées par l'Insee (Division "méthodes statistiques et sondages") et l'École nationale de la statistique et de l'administration économique. Jean-Claude DEVILLE en présente un rapide compte rendu, et Olivier SAUTORY s'est à nouveau chargé de résumer chacune des interventions.

Le succès de cette manifestation a été encore plus grand que l'année précédente puisque plus de deux cents personnes y ont assisté. Les objectifs étaient restés les mêmes :

- présenter à un large public, en particulier aux statisticiens travaillant en régions ou dans le système statistique public, des méthodes et des résultats obtenus récemment dans le cadre des activités de la statistique officielle ;
- inviter des collègues étrangers à présenter des travaux menés dans leur organisme, et à apporter leur jugement sur nos propres travaux.

Cette année **Benoît QUENNEVILLE**, **Sylvie MICHAUD** (Statistique Canada) et **Gad NATHAN** (Université Hébraïque de Jérusalem) ont rempli ce rôle à la perfection. Les discussions des différents exposés ont été, grâce à eux, particulièrement intéressantes.

Dix-huit exposés et une table ronde en deux jours ! C'est un rythme qui surprend une partie des participants, plus habitués au rythme lent et louvoyant des réunions de l'Administration qu'à la concision et à la rapidité des rencontres scientifiques. Pour certains des auteurs de communication, c'était une tâche ardue de ne parler que trente minutes de leur travail. Ils ont néanmoins su faire cet effort de professionnalisme qui leur aura été à coup sûr bénéfique.

Les auditeurs qui trouvent les cadences trop rapides manquent peut-être aussi un peu d'habitude de ce genre de réunion. Ce rythme est une nécessité si on veut, en deux jours, présenter une variété de travaux qui couvre un champ suffisamment large. On doit alors savoir qu'on ne repart pas des "Journées" en sachant tout sur la régression logistique ou sur les contrôles de qualité du recensement. On aura simplement su que cela existait et compris certaines idées fondamentales. Les textes écrits, qui sont l'apport essentiel des "Journées", seront plus faciles à lire après l'exposé oral, deviendront une source familière de documentation, elle-même étape vers des recherches plus approfondies.

(1) déjà paru dans le *Courrier des statistiques* n° 63.